
各位平安！我们继续读《约翰⼆二书》。我们读
7-13节。求上帝带领我们这⼀一次的阅读和默
想。

当初在没有这么多通讯⼿手段的古代，上帝的真
理理是怎么样传播开的？我们要特别介绍⼀一下
《约翰⼆二书》很有趣的背景。我们⾸首先要晓
得，⽼老老约翰说：“我还有许多事情要写给你
们，却不不愿意⽤用纸墨墨写出来。”当时的纸是蒲
草纸，⽤用芦苇制成的，可卷成卷；笔是芦苇的
⼀一端削尖；墨墨是⽤用⽊木炭、黏胶、油和⽔水调成
的。因此当时这样⼀一种蒲草纸是承担了了重要的
载体功⽤用。

不不过信写成了了，需要有⼈人传讲。这正是⽼老老约翰
说的盼望到你们那⾥里里与你们当⾯面谈论。也就是
在古代⽼老老约翰所在的时代，上帝的真理理，⼀一⽅方
⾯面是写下来道成了了⽂文字。我特别推荐这本书
——《道成了了⽂文字》给⼤大家，⾮非常精彩。⼀一⽅方
⾯面道成了了⽂文字，另⼀一⽅方⾯面也必须有⼈人传讲这
道。于是就有很多旅⾏行行布道家。他们⻛风尘仆
仆，从这⼀一家到那⼀一家，从这间教会到那间教
会。所以在那个时候接待旅⾏行行传道⼈人就是⾮非常
重要的⼀一件事。藉着⼀一家⼜又⼀一家的接待，上帝
的道就传讲开来。这也正是⽼老老约翰说盼望到你
们那⾥里里，与你们当⾯面谈论。

这让我们看到上帝真理理的传承不不是冷冰冰的，
只是⼀一种头脑的信息，只是⼀一种所谓的资讯⽽而
已，⽽而是带有体温的⽣生命温度的⽣生命之道。真
理理藉着位格，藉着有⾎血有⾁肉的上帝的使者去与
蒙神拣选的弟兄姊妹有真实⾯面对⾯面的交流。这
样⼀一种真实交流让⼈人能去真正接受理理解上帝的
真理理到底是怎样的，到底怎么回事，在⽣生命中
有怎样的活出与⻛风范。所以有⼈人说⼀一个⼈人除⾮非
⻅见到⼀一个真基督徒才能成为基督徒。在某种程
度上这是有道理理的。

我们的真理理不不是靠着关起⻔门来从⾃自⼰己内⼼心找所
谓顿悟与发现，就像王阳明的“⻰龙场⼤大悟”⼀一
样，最后就是发现我⼼心就是天理理。我们不不⾛走这
⼀一路路线。所谓的“内向超越”不不过是⼀一种幻想⽽而
已，因为⼈人的⼼心已经受到罪的玷污了了。我们也
不不是跑到⼤大⾃自然对着⼀一朵花微笑，像陶渊明
说“此中有真意”，所谓“采菊东篱下，悠然⻅见
南⼭山”，也不不是“⻜飞⻦鸟相与还”中和⼤大⾃自然对
话，就以为找到了了真理理。因为我们知道不不管⼤大
⾃自然⻛风景多么优美，它都也已被罪影响到了了。

这个世界是被罪影响了了的世界，⽽而且⼤大⾃自然也
只能告诉我们有神的永能和神性，⽽而不不能把救
恩的真理理，把活的真理理介绍给我们。只有藉着
耶稣基督道成⾁肉身来到我们中间，我们才能充
满恩典和真理理。今天，我们也是藉着那么多福
⾳音的使者来到我们中间，我们才能与真理理相
遇。所以，⽼老老约翰⼤大概是写了了⼀一张蒲草纸，因
为⼀一张蒲草纸⼤大概是有300希腊字，⽽而《约翰
⼆二书》刚好是这么⻓长，⽽而且他说⾃自⼰己还要亲⾃自
去。

不不过在这⾥里里⽼老老约翰也特别提醒：接待上帝的使
者和宣教⼠士很重要，但⼈人也不不知不不觉就接待了了
假教师。因为有很多所谓的旅⾏行行布道家其实是
藉着到处游⾏行行来骗钱，或者有不不少⼈人在兜售他
们所谓奥秘的体验，已经越过了了神的教训。所
以⽼老老约翰在这⾥里里也特别提醒这⼀一点。就像今天
我们使⽤用微信来传播真理理，但是微信这种媒介
也被各样的谎⾔言，各种⼈人本的声⾳音所使⽤用。所
以在这之中我们很难去辨别，所以我就⿎鼓励⼤大
家⼀一定要委身实际的纯正真理理的教会。我们要
像《天路路历程》中的基督徒⼀一样，能够有实际
的同⾏行行者，千万不不要只是关上⻔门搞什什么“⻰龙场
⼤大悟”，这是很美好的享受但是这不不是《圣
经》所告诉我们的。

在这⾥里里约翰对⽐比两种处理理上帝教训的思路路：⼀一
种是基督徒群体共同所拥有的，我们必须持守
的；另⼀一种就是去越过这教训。所谓越过基督
的教训，在希腊原⽂文中可以翻译成“不不住在教
训⾥里里创新”，就是越过基督的教训不不常守。这
话总的可以翻译成：凡是不不住地在基督教训⾥里里
不不断创新的⼈人，就没有神。因此这样的⼀一种跑
在基督教训的外⾯面和前⾯面、不不断创新是⾮非常可
怕的。

然⽽而，我们今天的世界特别喜欢创新。我看⼀一
本书叫《教育的终结》⾥里里⾯面提到：从德国、法
国兴起的新教育哲学是⼀一种什什么样的哲学？就
是⿎鼓吹⼀一个⼈人要不不断创新，认为学术没了了创新
就没有⽣生命。所以今天你该知道⼀一篇论⽂文为什什
么要发表，就是要有新观点，如果没有新观点
就不不好意思去给别⼈人看，所以每个⼈人都必须被
迫去创新。但问题是真理理哪需要什什么创新？真
理理需要的是什什么？各位，真理理需要的是去传
承。

所以现在今天我们的教育最⼤大的危机就在这
⾥里里，我们不不再去“传道授业解惑”，⽽而是在不不断
去搞创新。每个孩⼦子都成了了⼤大师，随便便的涂鸦
就是艺术杰作，那还去拜什什么师？你⾃自⼰己任何
⼀一种发⾔言都是天才之⻅见，为何还要去背《圣
经》？所以我们今天的危机是⾮非常巨⼤大的。

约翰也⾮非常不不客⽓气地说那些跑在基督教训外⾯面
前⾯面搞创新的⼈人是没有神的，⽽而接待这批⼈人，
问他们安的，⽼老老约翰说就在他们的恶⾏行行上有
份。这还是⾮非常严厉，这也提醒我们不不是什什么
声⾳音都听，不不是什什么⽂文字都看，不不是什什么微信
都忙着去刷屏。我们不不能去忙着看电视、看电
影、刷屏到没时间去研究神的话的地步。我可
以说，今天的电影、电视、⼿手机已经越来越成
为地狱的窗⼝口。我们留留恋这窗⼝口的，要⼩小⼼心你
永⽣生的⽣生命。所以约翰提醒读者要防备那些搞
创新，不不守基督教训的⼈人。

今天这个时代在标榜各样的新发明，我们可以
看到宗教改⾰革不不是创新，乃是回到《圣经》，
因为天主教已经以⼈人的传统代替了了《圣经》。
所以回到《圣经》，回到因信称义正是宗教改
⾰革所强调的“唯独圣经”的含义之所在。但
这“唯独圣经”并不不否认⼤大公教会活的传承，因
为我们如果拒绝了了这活的传承，就很可能⾛走向
我们个⼈人的感觉和理理性⾄至上。当然，新教在发
展的过程中就⾛走向了了所谓的敬虔主义。这样的
⼀一种敬虔主义强调的是越来越⾛走向个⼈人的体
验，是打着去回到《圣经》的旗号。改教家们
怎样根据《圣经》去驳斥天主教主流的错误教
导，照样敬虔主义也⽤用《圣经》来驳斥新教这
样⼀一种正统神学的表达。

敬虔主义不不是反对教义的内容，⽽而是认为新教
的正统神学太复杂了了，他们⼒力力求简单明了了。但
问题是敬虔主义者就像法兰克、施本尔等创新
之⼈人没有提出什什么真正的神学表达。他们不不过
是强调将神学焦点错误地集中在个⼈人身上。但
敬虔主义就对我们新教有⾮非常重要的影响。它
冲破了了正统神学的系统，也很快为新教内提出
创新的⼈人铺平了了⼤大道。

每个⼈人都卖⼒力力引⽤用《圣经》，但实际上已经⾛走
向了了所谓的个⼈人创新。这场运动的核⼼心⼈人物就
是赛乐尔，赛乐尔在反教会神学中扮演了了重要
⻆角⾊色，就像施莱尔⻢马赫。施莱尔⻢马赫背弃他的
敬虔主义⽗父⺟母的信仰，竟然⾛走向⾃自由主义。⽽而
这⼀一切就越来越影响基督教，因为⾃自由主义越
来越⾛走向个⼈人的创新和感受。

那么今天这样的创新就成了了所谓的极端灵恩
派，我们可以说极端灵恩派吸引了了越来越多的
⼈人跟随，这是⾮非常可怕的，他们已经越过了了⼤大
公教会的信仰传承。所以⽼老老约翰强调基督的教
训传承给使徒，使徒写下了了《圣经》。因此教
会要守护好使徒的教训，也要带着权柄来护理理
好，因为今天⾃自以为站⽴立稳的需要谨慎，免得
跌倒，我们⼀一定要⼩小⼼心谨慎。谁要是选择不不同
意耶稣给教会教导的⽅方式，就不不仅使⾃自⼰己与基
督隔绝，同时也与神隔绝。⽽而那些越过了了⼤大公
教会活的信仰传承的⼈人也正在⾛走向危险的陷
阱。

我们⼀一起来祷告：“天⽗父，求你使我们拒绝在
基督教训上去越界创新，让我们不不断守着你纯
正的教训，并有⽗父⼜又有⼦子。也让我们不不要跟假
教师同流合污，正像写这封书信的⽼老老约翰⼀一
样，⻅见到异端分⼦子克林林妥在同⼀一个澡堂，就赶
紧跑出来。主啊，你来帮助我们。祷告奉主耶
稣基督的圣名。阿们！”


